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НОВОСТИ В СФЕРЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ 

11.12.–15.12.2023 
 

Российский бизнес назвал отрасли, срочно требующие 
импортозамещения 

Представители крупного и среднего бизнеса РФ назвали отрасли, где 
срочно требуется импортозамещение – в их числе производство медицинской 
и компьютерной техники, электроники, нефтегазового оборудования, 
автомобильных запчастей. Об этом говорится в исследовании Ассоциации 
менеджеров. В исследовании приняли участие представители более  
200 российских компаний крупного и среднего бизнеса. 

«В числе сфер, нуждающихся в срочном импортозамещении, 
респонденты назвали производство медицинской техники и оборудования 
(60%), электроники и компьютерной техники (52%), машиностроение 
(включая производство оборудования для нефтегазовой промышленности) 
(34%), производство автомобилей и запчастей (28%)», – сказано в 
исследовании на тему «Импортозамещение и проблемы бизнеса в России». 

По мнению 22% опрошенных, в импортозамещении нуждается 
пищевая промышленность (включая производство мяса, молока, сыра и 
других продуктов питания). По 18% назвали сельское хозяйство (включая 
производство семян, кормов и механизации) и производство строительных 
материалов. 

«Менее критично дела обстоят в текстильной промышленности (по 
мнению 12%), химической промышленности (включая производство 
удобрений и пестицидов) (10%), судостроении и морском оборудовании 
(4%)», – сообщается в исследовании. 

Согласно его данным, 38% опрошенных признались, что их компании 
никак не участвуют в импортозамещении, 36% участвуют в роли 
поставщика, а 26% − в роли потребителя. 

В числе главных трудностей на пути к импортозамещению 65% 
компаний назвали поиск качественных альтернатив импортным товарам, 58% 
– большие финансовые вложения (ответ предполагал множественный выбор 
вариантов). Также среди часто упоминаемых проблем – поиск новых 
поставщиков (36%), нехватка информации о доступных рынках и продуктах 
(29%), необходимость дополнительного обучения сотрудников (26%) и 
трудности, связанные с конкуренцией с импортными брендами (23%). 

 Источник: ria.ru, 13.12.2023 
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 Валентин Макаров: Импортозамещение в области разработки 
программного обеспечения в 2023 году достигло наивысшей точки 

Интенсивная разработка различного программного обеспечения (ПО) в 
России началась в 2023 году, она затронет все секторы экономики, считает 
президент ассоциации российских компаний – разработчиков программного 
обеспечения РУССОФТ Валентин Макаров. В эксклюзивном интервью 
«Российской газете» он рассказал об импортозамещении в области ПО и 
работе российских компаний на рынках дружественных и недружественных 
стран. 

Как проходит импортозамещение зарубежного программного 
обеспечения? 

Валентин Макаров: Рынок импортозамещения сегодня оценивается в 
пределах 500 млрд руб. – это софт плюс оборудование. Темпы могут зависеть 
от характера ПО, от рыночной ниши. Недавно «Б1» (бывший Ernst & Young в 
России) подготовили исследование, где отметили, что импортозамещение в 
кибербезопасности растет на 12% в год, в облаках на 18%, а в офисном 
программном обеспечении – около 15%. Но это очень консервативный 
прогноз – реальные цифры будут выше. Согласно исследованию РУССОФТ, 
общий оборот софтверной индустрии в рублях вырастет не менее чем на 
20%. 

Изменения, которые произошли на российском рынке ПО в 2022 году, 
по сравнению с 2021 годом очевидны. Какие главные тренды можно 
выделить в 2023 году? 

Валентин Макаров: В первую очередь импортозамещение. В 2023 году 
деньги, которые в 2022-м выделили на импортозамещение, на 
индустриальные центры компетенций и на центры кластерного развития, 
стали работать. Это основной тренд, который перешел даже не из 2022 года, 
а еще из 2014-го, когда стали появляться первые санкционные ограничения. 
Но своей наивысшей точки импортозамещение достигло именно в 2023 году. 
Началась интенсивная разработка самого разного ПО. Это долгоиграющий 
тренд, который (и это видно уже сейчас) приведет к тому, что эти инвестиции 
превратятся в продукты, что затронет все секторы российской экономики. 

Произошла стабилизация на экспортных рынках. Российским 
компаниям удается балансировать между дружественными и 
недружественными странами 

В то же время мы видим кратное увеличение интереса российских 
софтверных компаний к рынкам дружественных стран. Так, на основании 
нашего недавнего обзора экспорта российского ПО, страны Азии обошли 
Европу и Америку не только по экспортному потенциалу в ближайшие годы 
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(74% у Азии, 34% у Европы и всего 16% у Америки), но и по фактическому 
экспорту в 2022-2023 годах: 34% ИТ-компаний уже имеют опыт экспорта ПО 
в Азию, в то же время этот показатель составляет 29% и 16% для Европы и 
Америки соответственно. Россия смогла доказать свой технологический 
суверенитет, несмотря на все санкционные ограничения и кибератаки на 
наши системы, что привлекает внимание дружественных стран к нашей 
экспертизе – они просят помощи в построении их собственной независимой и 
защищенной ИТ-отрасли. 

Это ведет к еще одному тренду уходящего года – интенсивному выходу 
российских компаний на глобальный рынок. Сейчас мы находимся в такой 
ситуации, когда должны бороться за лидерство. И другого пути просто нет – 
для нас открыты все возможности, а отказ от этой борьбы вновь отбросит 
Россию в категорию потребителей новых технологий, а не их 
производителей. Мы должны претендовать на место лидеров и создавать 
такие программные продукты и решения, которые захотят покупать  
7 миллиардов человек из «мира большинства». При этом надо быть 
реалистами. В одиночку победить на этом рынке почти невозможно, поэтому 
нужно создавать стратегические партнерства со странами БРИКС, чтобы 
совместными усилиями создавать конкуренцию Европе и Америке. 

Есть мнение, что бизнес из недружественных стран прекратил работу с 
Россией, но вы говорите, что на самом деле потеряно лишь 20% рынка, а 80% 
российских компаний, работавших с зарубежными контрагентами, так или 
иначе продолжают работу. Как такое возможно? 

Валентин Макаров: Разница между ситуацией с экспортом ИТ в 2023 и 
2022 годах заключается в том, что процессы, которые ошеломили всех в 
прошлом году, постепенно стабилизировались. Достаточно быстро были 
наработаны каналы продаж и платежей, найдены юрисдикции и наработаны 
технологии, которые позволяют продолжить эту работу. Да, объем 
заказчиков из западных стран будет неумолимо сокращаться с каждым 
годом, но сейчас он стабилен – резкого обвала в экспорте российского ПО в 
«недружественные страны» ожидать не стоит. 

Работа с контрагентами из дружественных стран – это тоже 
определенный вызов. Там работают те же самые санкции, такие же проблемы 
с проводкой платежей. Однако почти все научились каким-то образом их 
решать. Если же говорить о том, что можно было сделать дополнительно, то 
это, наверно, вопрос к нашим финансовым органам. Может быть, стоит 
вообще уйти от SWIFT и совместно с Индией и Китаем или со всеми 
странами БРИКС создать свою альтернативную доллару финансовую 
систему и систему трансграничных платежей. Но… это уже компетенция 
российских финансовых органов. 
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С 1 января 2025-го вводится запрет на использование на значимых 
объектах критической информационной инфраструктуры (КИИ) 
иностранного ПО. Госкомпаниям нужно обеспечить практически полное 
импортозамещение. Насколько это реально? 

Валентин Макаров: С одной стороны, есть требование регулятора, с 
другой – у предприятий есть производственная программа, которая обладает 
своим весом при принятии решений и своей значимостью для 
функционирования предприятия, и ее нельзя ставить под угрозу. Некоторым 
компаниям и организациям импортозамещать придется практически всю 
информационную инфраструктуру, так как по разным причинам они в свое 
время туда включили очень много того, что с большой натяжкой может быть 
отнесено к КИИ. Тут должен возобладать здравый смысл, потому что в 
конечном итоге всем нужен результат. Да, мы должны снизить внешние 
риски, но не должны при этом ставить под угрозу работу предприятий. 
Поэтому я думаю, что ту часть софта, которую невозможно заменить в 
указанные регуляторами сроки, нужно защитить дополнительными мерами. 
Например, есть сложное комплексное программное обеспечение SAP. Оно 
разворачивалось годами и заменить его до 1 января 2025 года смогут не все. 
При этом мы разговаривали с бывшими сотрудниками российского SAP. 
Они, по сути, занимаются сейчас в том числе и инкапсуляцией софта SAP, 
чтобы какое-то количество лет этот «трофейный» SAP был защищен от 
внешних рисков и воздействий. Это пример работающего механизма, так как 
задача снижения внешних рисков решена. Мы получаем уже гибридный 
продукт. Он вроде бы и не российский, но работает и управляется в 
российской экосистеме под управлением российских специалистов, а 
техподдержку обеспечивает российская сервисная компания. Но при этом 
перевод с SAP на российские решения должен все же произойти, и это 
должно контролировать государство. 

Вопрос про экспорт российского софта. Почему вы считаете, что он 
теперь будет востребован? Что изменилось для потенциальных заказчиков 
в Африке, Азии и Латинской Америке по сравнению с ситуацией трех-
пятилетней давности? 

Валентин Макаров: Тут есть два ключевых аспекта. Во-первых, как я 
уже упоминал ранее, несмотря на двух-трехкратное увеличение количества 
кибератак, на санкции, на отзыв лицензий – ни одна серьезная ИТ-
инфраструктура в стране критически не пострадала, а тем более не встала. А 
прошло уже полтора года. Это значит, что российские информационные 
системы построены и защищены таким образом, что выдержат любой форс-
мажор. А также то, что у наших компаний достаточно высокий уровень 
компетенций для разработки, внедрения и поддержки своих решений. 



7 
 

Российские продукты и решения хорошо показали себя как точки зрения 
безопасности, так и с точки зрения технологической независимости от 
западных технологий. Сегодня таких примеров, кроме Китая и нас, в мире 
нет. 

Во-вторых, потенциальные заказчики из «дружественных стран» 
увидели живой кейс, когда целую страну отключили от критически важных 
информационных систем. Раньше такие риски расценивали как 
гипотетические и маловероятные 

Их не брали в расчет, так как большинство экспертов считали, что 
невозможно в принципе, чтобы большую страну взяли и отключили от всего, 
что ранее в большом количестве продавали компаниям в этой стране: от 
финансовых сервисов, продуктов по кибербезопасности, систем управления 
предприятием и так далее. Но это случилось, и сейчас значительное 
количество зарубежных клиентов по-иному оценивают эти риски, они готовы 
перенимать наш опыт, чтобы эти риски нивелировать. Сегодня уровень 
проникновения облачных сервисов Amazon, Microsoft, Google во многие 
страны таков, что если они их заблокируют, что можно сделать по щелчку 
пальца, то это вызовет коллапс целых секторов экономики во многих 
странах. 

Какие страны наиболее перспективны с точки зрения экспорта 
отечественного софта? 

Валентин Макаров: Несмотря на то, что многие считают Китай самым 
перспективным направлением для экспорта, это не совсем так. Рынок Китая 
гигантский, но вход туда очень сложный, если только у вас не 
сверхвостребованный с точки зрения китайской экономики продукт. Китай 
сильно продвинулся в области ИТ и стал одним из двух мировых лидеров 
наравне с США. Российским компаниям будет сложно прийти на рынок 
Китая, у которого населения и разработчиков в десятки раз больше. Поэтому 
его лучше рассматривать как нашего потенциального партнера для 
совместных разработок с целью завоевания мирового лидерства в новом 
технологическом укладе. 

Наиболее перспективными для нас сейчас являются рынки стран 
Центральной и Юго-Восточной Азии, стран Персидского залива, а также 
Латинской Америки. Азиатские страны, такие как Индия, Индонезия, 
Вьетнам, хотят диверсифицировать свои риски, чтобы не попасть в 
технологическую зависимость, причем не только от США, но и от КНР. 

Отдельно хотел бы сказать, что мы сейчас говорим об ИТ-экосистемах, 
которые были созданы в предыдущем технологическом укладе. Конечно же, 
мы должны с ними работать и догонять там, где мы серьезно отстаем. Но 
надо понимать, что мир переживает смену технологического уклада, а 
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значит, нам необходимо подумать о создании технологий нового 
технологического уклада. Это и квантовые вычисления, и квантовая 
криптография, и искусственный интеллект. РУССОФТ уже работает в этом 
направлении и в конце сентября подписал соглашение с Палатой индо-
российского технологического сотрудничества и российским Техническим 
комитетом №164 Росстандарта «Искусственный интеллект», которое будет 
направлено на совместное формирование стандартов в области ИИ, а также 
на создание совместной лаборатории для сертификации решений в области 
ИИ. Подобные проекты потенциально можно и нужно будет расширить на 
страны БРИКС. 

Источник: rg.ru, 11.12.2023 

Импортозамещение: ожидания и реальность 

За последние несколько лет термин «импортозамещение» стал 
настоящей мантрой в российской экономике в целом и в строительной 
отрасли в частности. Однако эта тема зачастую вызывает полярные эмоции у 
разных участников рынка: у одних саркастическую улыбку, у других – 
ощущение новых возможностей и перспектив. Портал СтроимПросто собрал 
мнения игроков рынка и попытался разобраться – каково реальное 
положение дел, и что необходимо отечественной стройотрасли для 
дальнейшего успешного развития. 

Господдержка сыграла 
Стоит сразу отметить, что ситуация по разным сегментам рынка сильно 

различается, поэтому и мнения участников опроса неоднозначны. Однако 
уже есть определенные сложившиеся тренды, которые отметили 
большинство опрошенных экспертов. 

Действительно, производители российских стройматериалов 
активизировались, новые заводы и отдельные производственные линии в 
течение 2023 года открывались в разных регионах. У большинства из них 
хорошие перспективы занять устойчивое положение на рынке. Это 
обусловлено двумя важными причинами, считает Елизавета Ильюхина, 
руководитель коммерческого департамента West Wind Group: «Во-первых, 
строительную отрасль поддерживает государство, так как ее доля в ВВП 
составляет не менее 5%. Во-вторых, у строительных компаний есть 
потребность не только в качественной продукции, но и в ее бесперебойных 
поставках. 2022 год научил всех нас, что для устойчивого развития 
строительного рынка дефицита материалов надо избегать, даже если речь 
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идет о надежных иностранных партнерах. И хотя более половины из них так 
и не ушли из России, остальным надо было срочно найти замену. 
Налаживание новых цепочек поставок не только удорожает смету, но и 
сказывается на сроках ввода объектов. Кроме того, цена доставки материалов 
играет едва ли не ключевую роль в себестоимости строительства здания. 
Поэтому локализация производств станет для девелоперов серьезным 
подспорьем». 

С вводом санкций, по мнению эксперта, помимо дефицита собственных 
стройматериалов, вскрылась еще одна проблема. 

Производство половины всех видов стройматериалов более чем на 70% 
зависело от иностранного оборудования. Такие данные приводило 
Национальное объединение производителей строительных материалов и 
строительной индустрии. В 2023 году российские компании сделали большой 
шаг, в том числе, по переходу на отечественное оборудование. Пока этот 
процесс в самом начале, но импортозамещение стройматериалов только 
тогда можно будет назвать успешным, когда российские заводы смогут 
производить их на отечественных станках, не уступающих по качеству 
американским и европейским фирмам. 

По информации НОСТРОЙ, 70% иностранных производителей 
стройматериалов продолжают работать в России под дочерними брендами. 
21% компаний осуществили изменения в названии и бенефициарах, с 
возможностью обратного выкупа. Только 9% производителей, в основном в 
сфере инженерного оборудования, действительно покинули Россию. Работы 
по замещению данного высокотехнологичного оборудования ведутся. 

На стройплощадке 
В целом на сегодняшний день 95% ассортимента строительных и 

отделочных материалов, используемых в проектах жилой застройки, 
производится на территории России, комментирует директор по закупкам 
девелоперской компании GloraX Татьяна Рыбкина. «Отечественное 
производство строительных материалов развивается, создаются новые и 
расширяются действующие предприятия. В 2022-2023 году открылось 
несколько новых предприятий и цехов по производству строительных и 
отделочных материалов: полимерных и изоляционных материалов, труб, 
сухих смесей. В Краснодаре был открыт первый в стране завод по 
производству террасной доски из древесно-полимерного композита, В 
Башкирии – завод изоляционных материалов, в Костромской области начал 
работать Галичский фанерный комбинат. В Санкт-Петербурге на теперь уже 
российском заводе «Метеор лифт» (бывший Otis) запущена линия по 
выпуску лифтовых дверей, в ОЭЗ «Технополис Москва» было запущено 
производство лифтовых лебедок». 
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Развитие отечественного производства строительных материалов идет 
достаточно активно, запрос на российские продукты есть, более того – 
некоторые производители завалены заказами на 6-8 месяцев вперед, 
подтверждает Максим Долгов, основатель архитектурной мастерской DA. 

«Одними из первых в программе импортозамещения появились 
российские сухие строительные смеси. На смену импортным гипсовым и 
шпаклевочным смесям пришли российские аналоги, которые подтвердили 
свою способность соответствовать высоким стандартам качества зарубежных 
марок. При этом, стоимость продукции российских производителей 
оказывается на 30% более выгодной по сравнению  импортными аналогами», 
отмечает Максим Долгов. 

«Сейчас доля импортных материалов в «Самолете» составляет всего  
1-3%, – рассказывает Артем Блинов, директор по закупкам и тендерам 
группы «Самолет». – Основная часть импорта приходится на инженерию, 
меньшая – на отделку, кладку и изоляцию. При этом, ряд материалов 
отечественного производства изготавливается из импортного сырья, что 
влияет на их стоимость. Приведу несколько примеров. С июля текущего года 
импортный кокс вырос в цене, что увеличило стоимость минеральной ваты 
до 8%. Белая глина для глазури керамогранита подорожала до 10%, а сроки 
поставки выросли до 45 дней. Стоимость импортной плитки выросла на 20% 
в классе отделки «комфорт плюс». Кирпич подорожал примерно на 9% из-за 
роста цен на импортный пигмент, в связи с чем производства полностью 
перешли на использование отечественного пигмента».  

К сожалению, традиционно отечественные производители мало 
внимания уделяют маркетингу и продвижению своей продукции, поэтому 
иностранные марки всегда легко выигрывали у них конкурентную борьбу. 
Но если раньше заказчики отдавали предпочтение известным и 
раскрученным мировым брендам, то теперь потребитель вынужден 
знакомиться с отечественным продуктом. И его качество может удивлять, в 
хорошем смысле». 

Сергей Станкевич, основатель архитектурно-девелоперской компании 
Stankevich.design обращает внимание, что развитие большинства 
отечественных производителей стало возможным благодаря активной 
поддержки государства. «В производстве кирпича, черепицы, керамики, 
пиломатериалов, цемента, бетона, сухих строительных смесей, 
металлопроката, пластиковых труб и композитных материалов, стекла, 
кровельных и фасадных материалов и многого другого отечественные 
производители превосходно справляются с импортозамещением. Среди 
отечественных компаний, успешно конкурирующих с международными 
производителями, например, «Аквилон», «Группа ЭПОТОС», «Дантон 
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Хоум». Переживают ренессанс и некоторые традиционные культурные 
технологии, например, в Санкт-Петербурге возродили производство 
стеклянных кирпичей фальконье». 

По отдельным категориям отечественные стройматериалы даже 
выигрывают, утверждает Денис Коноваленко, управляющий партнёр Prime 
Life Development. «Кроме того, работать с местными материалами удобнее и 
в плане организации логистики. При этом важными отличиями российского 
производства становятся экологичность, диверсификация и грамотное 
соотношение цены и качества». 

Загородка подтягивается и адаптируется 
В сегменте загородного строительства отечественные производители 

тоже медленно, но верно забирают себе все большую долю рынка. 
Реальность показывает, что каждый раз, когда кто-то из «иностранцев» 
уходит с рынка, на их место приходят новые местные производители. Для 
отечественных застройщиков это выгодно, потому что в итоге они получают 
продукцию дешевле и быстрее. 

Директор по продажам строительной компании HalleHouse Вячеслав 
Котлов рассказывает: «Импортозамещение для нашей компании, 
специализирующейся на строительстве частных высокобюджетных домов – 
очень важный пункт для сохранения конкурентоспособности. То, что 
появилась возможность достойно заменять отделочные материалы на 
российские аналоги, позволило нам сдерживать себестоимость 
строительства. Однозначно успешным продуктом можно назвать 
фиброцементный сайдинг Decover. Он не уступает бельгийскому, с которым 
мы работали до февраля 2022 года. Также бесспорно хорошим материалом 
является российский производитель кликфальца с полимерным покрытием 
Grand Line. Ранее мы использовали бельгийский или финский кликфальц, но 
его стоимость с весны 2022 года в реалиях параллельного импорта оставляет 
желать лучшего. Данные материалы отлично показывают себя уже на многих 
объектах, причём, что важно — не только при использовании в частном 
домостроении, но и для коммерческих объектов. Износостойкость и 
долговечность у них очень достойные». 

«Ситуация, которая сложилась на рынке строительных материалов в 
России, наполнила местных производителей «кислородом», – считает Филип 
Крсманович, сооснователь и архитектор компании МИРИЛ.– Российские 
производители стали вкладываться в маркетинг, делать нормальные сайты, 
что позволяет им оказываться в информационном поле и зоне видимости 
застройщиков, чего раньше практически не было. Что касается качества 
продукции отечественного производства, то я считаю, что никаких проблем с 
этим не было и нет. Кроме того, добиться гарантийного обслуживания или 



12 
 

замены товара, изготовить продукцию по индивидуальным параметрам или 
произвести его адаптацию под проект, гораздо легче, когда это производство 
находится в руках локальных местных производителей». 

Элитка, инженерия и IT: медленно и сложно 
Несмотря на очевидные достижения в области импортозамещения, 

безоблачной ситуацию с пока называть, конечно же, рано. В отдельных 
категориях материалов, когда речь идет о сложном инженерном 
оборудовании, эксклюзивных элитных материалах, а также инновационных 
технологиях и программном обеспечении российские производители 
откровенно пробуксовывают, и это отмечают все без исключения игроки 
рынка. 

Так, несмотря на активную поддержку программы импортозамещения 
регулятором, остаются несколько областей, где ее реализация продвигается 
трудно. Есть сложности в производстве насосного оборудования, 
сантехнической арматуры, систем кондиционирования, а также строительной 
техники. Требуются решения в области обеспечения оборудованием для 
производства строительных ресурсов, и здесь важно создавать собственное 
производство, которое не будет клонировать импортные разработки, а 
выработает собственные ноу-хау. 

«До сих пор сильно «хромает» у нас качественная инженерия, — 
подтверждает Максим Лазовский. — Котельное оборудование, силовые 
щиты, автоматы и иная электромонтажная продукция — все это пока мы 
заказываем в ЮВА». 

Не разделяет оптимизма и  Сергей Фурманчук, глава Группы 
«Хоссер»,специализирующейся на проектировании и строительстве объектов 
здравоохранения: «На рынке инженерного оборудования имеет место быть 
просадка сроков производства – сроки становятся длиннее… Заменить 
качественные материалы европейского производства отечественным 
производителям в большей степени пока не удается. Есть удачные примеры, 
когда качество более или менее соизмеримо. Но есть и те, у которых качество 
вторично, а первична цена, то есть они просто недорогие и поэтому 
выигрывают тендеры. Из удачных примеров: мы работаем с российскими 
производителями декоративных слоистых пластиков, так называемых HPL-
панелей. Только в Петербурге, например, есть уже два производителя. Они 
достаточно неплохо выдерживают качественные параметры, и мы можем 
сказать, что они на 99,9% эквивалентны тому, что мы закупали в свое время у 
европейских производителей. Вопрос в том, удастся ли им сохранить это 
качество с учетом того, что все комплектующие для производства изделий 
тоже были импортные. Это покажет только время». 
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В случае с жилыми комплексами премиум-класса, где используются 
дорогостоящие зарубежные материалы, импортозамещение пока не всегда 
возможно, соглашается Татьяна Рыбкина: «По некоторым позициям 
застройщикам пока объективно сложно найти достойные аналоги 
российского производства. Речь, в частности, идет про лифтовое 
оборудование, инженерные системы, а также эксклюзивные отделочные 
материалы». 

Такое положение дел вполне объяснимо и вызвано, прежде всего, 
спецификой этих продуктов: наладить качественное бесперебойное 
производство сложных, высокотехнологичных продуктов или материалов 
класса люкс, где зачастую требуется ручное управление и повышенный 
контроль качества — все это требует гораздо больших вложений и времени. 

Отдельного упоминания заслуживает ситуация с программным 
обеспечением, рассказывает Максим Долгов: «Программное обеспечение от 
Autodesk долгое время оставалось отраслевым стандартом для 
проектирования в России. В настоящее время 95% работодателей требуют от 
своих проектировщиков владения AutoCAD и Revit. Хотя российское ПО 
nanoCAD может заменить черчение в AutoCAD, а Renga может стать 
альтернативой Revit, большинство активных участников рынка считают, что 
Renga все еще является сравнительно несовершенным продуктом для 
реального использования в профессиональной работе. Внедрение новых 
технологий и разработка собственного ПО могли бы потребовать 
значительных инвестиций и государственной поддержки, чтобы добиться 
конкурентоспособности на рынке». 

Однако все эксперты сходятся во мнении: работа ведется, рынок 
продолжает развиваться, на нем появляется множество локальных брендов, 
даже несмотря на серьезные внешние вызовы. Потребитель требует 
качественных продуктов, и производителям придется предоставить ему это 
качество – пусть даже и не так быстро, как хотелось бы. 

Источник: stroimprosto-msk.ru, 08.12.2023 

Поезд для ВСМ оборудуют системой управления на базе ИИ 

Поезд для высокоскоростных железнодорожных магистралей будет 
оборудован цифровой системой управления на базе искусственного 
интеллекта, следует из презентации заместителя генерального директора 
РЖД Олега Тони, представленной на заседании в Совете Федерации по 
развитию транспортного комплекса в субъектах РФ.  
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«Первый российский высокоскоростной электропоезд будет 
оборудован цифровой системой управления и автоведения на базе ИИ», – 
говорится в презентации. 

Источник: tass.ru, 11.12.2023 

Мишустин: заместить вагоны Восточного полигона на инновационные 
нужно к концу десятилетия 

Полностью заместить парк полувагонов Восточного полигона на 
инновационные с повышенной грузоподъемностью необходимо до конца 
десятилетия, заявил премьер-министр РФ Михаил Мишустин, выступая с 
лекцией в рамках проекта «Знание».  

«Будем развивать рынок ключевых высокотехнологичных 
комплектующих. Уже к концу десятилетия надо обеспечить полное 
замещение парка полувагонов Восточного полигона – на инновационные 
повышенной грузоподъемности», – сказал глава кабмина.  

Кроме того, нужно наладить серийный выпуск отечественного 
дизельного двигателя, чем уже занимаются российские компании.  

Говоря о достижениях железнодорожного машиностроения, Мишустин 
рассказал, что за последнее время замещены критичные иностранные 
комплектующие подвижного состава, налажено производство тепловоза с 
российским дизельным двигателем для вождения тяжелых поездов на 
Восточном полигоне.  

«Теперь сосредоточимся на модернизации, переоснащении и 
обновлении подвижного состава всех видов транспорта – пассажирского и 
грузового. Прежде всего за счет отечественной техники», – подчеркнул 
Мишустин. 

Источник: tass.ru, 06.12.2023 

«Ростех» импортозаместил элементы остекления «Ласточки» 

Предприятие госкорпорации «Ростех» импортозаместило элементы 
остекления кабины машиниста электропоезда «Ласточка», сообщила 
корпорация. 

«Обнинское научно-производственное предприятие «Технология» им. 
А.Г. Ромашина госкорпорации «Ростех» импортозаместило боковое 
остекление западного производства для кабины машиниста скоростного 
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пассажирского электропоезда «Ласточка». Изделия, выполненные из 
отечественных материалов, обладают ударопрочностью и устойчивы к 
динамическим нагрузкам. Стекло обеспечит безопасность экипажа 
локомотива и возможность эксплуатации поезда в сложных метеоусловиях», 
– говорится в сообщении «Ростеха». 

Поясняется, что боковое остекление не должно искажать восприятие 
предметов экипажем электропоезда. При этом даже в сложных 
метеоусловиях боковые предметы и сигналы должны быть четко видны. 
Также изделия должны быть устойчивыми к ударам и вибрациям. 

«Основой бокового остекления производства ОНПП «Технология» 
является герметичный стеклопакет, не прогревающийся под воздействием 
солнца в теплое время года и не пропускающий холод зимой. Внешняя часть 
изделия – прочный силикатный триплекс, выдерживающий столкновение с 
летящим предметом на скорости до 100 километров в час. Отечественное 
решение соответствует всем требованиям, предъявляемым к боковому 
остеклению кабины машиниста электропоезда «Ласточка». Наши 
специалисты в кратчайшие сроки выполнили задачу по импортозамещению. 
Мы готовы к серийному выпуску продукции», – цитируются в сообщении 
слова гендиректора предприятия Андрея Силкина. 

ОНПП «Технология» обеспечивает более 70% потребностей 
российского рынка остекления железнодорожного транспорта, выпуская 
свыше 400 видов изделий для оснащения кабин локомотивов. Для 
бесперебойного обеспечения предприятий железнодорожной отрасли 
предприятие в сжатые сроки заместило продукцией собственного 
производства импортные материалы, которые использовались в 
изготовлении обогреваемого остекления подвижного состава. 

Источник: 1prime.ru, 08.12.2023 

Изобретатель и рационализатор: как повысить производительность 
труда 

На фоне санкционного кризиса и необходимости ускорить 
импортозамещение в России набирает обороты рационализаторское 
движение. 

Производительность труда определяет конкурентоспособность 
национальной экономики, отмечают эксперты. От нее зависит возможность 
на выгодных условиях экспортировать товары и поддерживать внешние 
экономические связи, встраиваться в глобальные цепочки создания 
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стоимости, говорит директор по экономической политике НИУ ВШЭ Юрий 
Симачев. 

Повышение производительности труда – ключевая задача на 
ближайшие три года, по данным Минэкономразвития России: по итогам 
этого года, согласно целевым показателям, она должна вырасти на 1,7%, в 
2024 и 2025 годах – на 1,6% соответственно, в 2026-м – уже на 1,9%. В 
целом, по данным ведомства, до прошлого года на протяжении последних 
пяти лет производительность труда в России совокупно увеличилась на 5,1%. 

Однако отечественные предприятия отстают по уровню 
производительности труда от своих иностранных конкурентов, отмечает 
гендиректор Агентства развития профессий и навыков, директор дивизиона 
«Кадровый потенциал» Агентства стратегических инициатив (АСИ) Роберт 
Уразов. Причины, по его словам, заключаются в низком уровне цифровой 
зрелости, нехватке квалифицированных кадров, недостаточно эффективном 
использовании внутренних резервов и технологическом отставании. 

Так, в странах Организации экономического сотрудничества и развития 
(ОЭСР) ежегодный прирост производительности труда составляет в среднем 
5,6%. В прошлом году показатель, который отражает объем ВВП, 
вырабатываемый каждым работником за один трудовой час (в текущих 
ценах, по паритету покупательной способности), в странах Евросоюза в 
целом достиг 66,1 долл. в час. Наибольший уровень производительности 
труда зафиксирован в Ирландии –140,5 долл., в США он составляет 85 долл., 
в Германии – 81 долл., по данным ОЭСР. В России, по оценкам 
Международной организации труда, по итогам 2021 года этот показатель 
достиг 30,36 долл. 

Кроме того, в прошлом году Росстат зафиксировал максимальное с 
2009 года падение индекса производительности труда – на 3,6%. Наибольшее 
снижение наблюдалось в сфере оптовой и розничной торговли, а также 
ремонта автотранспортных средств и мотоциклов – в общей сложности 
производительность в этих секторах снизилась на 12,9%. 

Причины снижения эффективности экономики эксперты связывают с 
санкционными ограничениями. Пострадавшие сектора демонстрируют, что 
это следствие разрыва традиционных хозяйственных связей и цепочек 
создания стоимости и поставок, говорит Юрий Симачев. 

Путь к импортозамещению 
Сегодня на первый план импортозамещения вышли вопросы 

повышения устойчивости экономики, восполнения провалов в цепочках 
создания стоимости, обеспечения технологического суверенитета. И 
повышение производительности труда – неотъемлемое условие достижения 
этих задач, отмечают эксперты. 
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Промышленный комплекс России зависит от импорта почти на 40%, 
следует из доклада «Импортозамещение в российской экономике: вчера и 
завтра», подготовленного аналитиками НИУ ВШЭ, РСПП и Института 
исследований и экспертизы «ВЭБ.РФ». В большей степени на зарубежные 
поставки ориентированы станкоинструментальная и фармацевтическая 
промышленности (их самообеспеченность составляет лишь 24 и 35% 
соответственно), а также индустрия детских товаров (31%). 

Эффективность импортозамещения зависит как от наращивания 
объемов производства, так и от обеспечения его качества и внедрения 
инновационных технологий, отмечает доцент базовой кафедры Торгово-
промышленной палаты РФ «Управление человеческими ресурсами» 
Людмила Иванова-Швец: «В условиях дефицита кадров только высокая 
производительность труда позволит успешно решить вопросы 
импортозамещения». 

До недавнего времени на рынке труда было достаточно свободных 
трудовых ресурсов, и при росте бизнеса российские компании зачастую 
просто пропорционально увеличивали штатную численность, отмечает 
руководитель экспертного центра по трудовым отношениям и охране труда 
«Деловой России» Виталий Федин. Однако в условиях трансформации рынка 
труда и дефицита рабочей силы обеспечивать производительность 
привычными способами не получится, отмечает эксперт. 

По оценкам Минэкономразвития, к 2030 году экономике 
дополнительно потребуется 2,3 млн человек. И закрыть эту потребность 
планируется в том числе за счет дополнительного повышения 
производительности труда, заявлял ранее глава ведомства Максим 
Решетников. 

В отраслях, где импортозамещение активно реализовалось до прошлого 
года, темпы роста производительности труда более заметны, отмечает Юрий 
Симачев: например, в сельском хозяйстве в том же году производительность 
труда выросла на 8,7%. 

Сегодня, по его словам, повышение эффективности производств 
требует не только технологической модернизации и инновационной 
активности компаний, но и инвестиций в человеческий капитал. 

Инструменты для эффективности 
В Минэкономразвития считают, что расширение с 2024 года 

национального проекта «Производительность труда» на новые отрасли 
позволит повысить эффективность производств и сократить потери 
предприятий, «а значит зарабатывать больше, даже при условии дефицита 
кадров». 
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Нацпроект «Производительность труда» реализуется с 2019 года и 
направлен на формирование современной производственной культуры. Его 
цель – увеличить темпы роста производительности труда на средних и 
крупных предприятиях базовых несырьевых отраслей экономики до уровня 
не ниже 5% в год. Сейчас в проекте участвуют более 5 тыс. предприятий из 
АПК, обрабатывающего производства, строительства, транспортировки и 
хранения, торговли с совокупной выручкой 11 трлн руб. и общей 
численностью сотрудников более 1,5 млн человек. 

Специально созданная инфраструктура Федеральный центр 
компетенций (ФЦК) и 60 региональных центров помогают компаниям 
внедрять бережливое производство, эффективнее использовать внутренние 
ресурсы, обеспечивать загрузку оборудования, совершенствовать 
управление, логистику и сбыт продукции. Предусмотрены льготные займы 
Фонда развития промышленности на обновление производства. 

Прибыль 4,5 тыс. предприятий, участвовавших в проектах центров 
компетенций, увеличилась на 318 млрд руб. Это почти в десять раз больше, 
чем бюджет всего нацпроекта – 32 млрд руб. до 2024 года. 

В среднем реализация проекта позволяет на треть сократить время 
производственных процессов и повысить выработку на 47%, рассказали в 
пресс-службе Минэкономразвития. По итогам прошлого года рост 
производительности на предприятиях – участниках нацпроекта увеличился 
на 2,3%. 

При этом в бизнесе растет спрос на модели управления, в которых 
кадры рассматриваются как социальный капитал, отмечает Виталий Федин: 
«Отлаженные производственные и бизнес-процессы плюс сильная команда с 
общими ценностями формируют эффективную производственную культуру». 
Успешные российские компании, по его словам, стараются адаптировать 
персонал к новым технологиям, развивают «гибкие навыки», системное 
смарт-обучение сотрудников с качественным трекингом и оценкой 
результативности. 

В рамках нацпроекта эти задачи решают механизмы поддержки 
Агентства развития профессий и навыков (АРПН). 

С 2021 года проводится обучение работников предприятий – 
участников нацпроекта, вовлечение их в движение рационализаторов, сбор 
рацпредложений, подтверждение компетенции рационализатора и 
прохождение сертификации работников, рассказали в АРПН. Повышение 
квалификации прошли более 2,8 тыс. работников предприятий-участников. 
«Эксперты агентства разрабатывают и передают предприятиям методику 
аудита рабочих мест, разработки корпоративного стандарта профессий, 
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оценки персонала, а также сборки модульных образовательных программ для 
их дальнейшего тиражирования», – рассказал Роберт Уразов из АСИ. 

Развитие и использование ресурсов для ускоренного обучения и 
повышения квалификации по наиболее востребованным и перспективным 
профессиям на предприятиях – участниках нацпроекта координируют 
корпоративные центры опережающей подготовки (КЦОП), рассказал Роберт 
Уразов. До конца года, по его словам, будет открыто более 60 КЦОП в 30 
регионах страны. 

Рационализаторы новой формации 
На этом фоне в стране сейчас возрождается рационализаторство, 

отмечает Роберт Уразов. В сообществе рационализаторов, по данным АРПН, 
уже более 45 тыс. человек. 

Активное участие в рационализаторском движении принимают сами 
компании, такие как «Росатом», «Ростех», «Роскосмос», «Российские 
железные дороги» (РЖД), «Сибур», «Евраз» и многие другие. «В этих 
компаниях формируется новое поколение пассионарных, 
конкурентоспособных и востребованных специалистов высокого уровня, 
лидеров», – отмечает директор департамента по работе с промышленностью 
и развитию новых компетенций АРПН Екатерина Кузнецова. 

Для развития рационализаторства в Корпоративном университете РЖД, 
например, предусмотрена система обучения инструментам бережливого 
производства, рассказали в компании. Популяризуется культура улучшений: 
за реализацию эффективных проектов бережливого производства работников 
премируют. «Чтобы мотивировать работников, важно выстроить прозрачную 
систему реализации рационализаторских инициатив, где каждый участник 
видит свой вклад в общее дело, имеет возможность заявить о себе и своих 
достижениях», – отмечает руководитель департамента управления 
персоналом РЖД Сергей Саратов. 

За последние восемь лет компания реализовала 26 тыс. проектов со 
значительным экономическим эффектом для производительности труда. В их 
реализацию в этом году вовлечены 24 тыс. сотрудников 2 тыс. 
подразделений РЖД по всей стране. Компания не раз становилась призером 
конкурса лидеров производительности на Кубок Алексея Капитоновича 
Гастева, Премии России и СНГ в области качества, Кубка по рационализации 
и производительности. 

Сотрудниками компании «Сибур» только за девять месяцев этого года 
было предложено почти 7 тыс. рационализаторских идей, рассказал 
управляющий директор, руководитель корпоративного университета 
компании Рустам Галиахметов. 
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В 2024-м в компании планируют расширить действующую с 2011 года 
программу «Улучшение малыми шагами», в рамках которой сотрудники 
могут предложить идеи по повышению производительности труда, 
обеспечению безопасности и эффективности процессов. 

Материальная и нематериальная мотивация, конкурсная механика как 
внутри предприятий, так и между ними способствуют вовлеченности 
сотрудников и приводят к росту количества и качества рационализаторских 
предложений, отмечает Рустам Галиахметов.  

Например, в рамках нацпроекта «Производительность труда» в 
Екатеринбурге минувушей осенью прошел 10-й международный чемпионат 
высокотехнологичных профессий «Хайтек-2023». Более 1 тыс. сотрудников 
предприятий высокотеха соревновались по 35 сквозным и отраслевым 
компетенциям. За год в корпоративных и отраслевых чемпионатах приняли 
участие более 20 тыс. человек из 570 предприятий. Так, «Росатом» проводит 
AtomSkills, «Сибур» – PetroChem Skills. 

В РЖД ежегодно проводится конкурс по бережливому производству, 
призеры и финалисты которого в первоочередном порядке направляются на 
обучение по программам бережливого производства в Корпоративный 
университет РЖД, отраслевые вузы и фабрики процессов, а их работы 
используются для тиражирования. 

Кроме того, ежегодно в течение последних трех лет АРПН совместно с 
федеральным Минэкономразвития и правительством Свердловской области 
проводит Кубок по рационализации и производительности. В этом году 
соревнования проводились по 11 конкурсным направлениям. Задания 
формируются на основе реальных производственных потребностей, а 
предложенные идеи впоследствии становятся основой решений, 
тиражируемых на всю страну. 

Участие в подобных мероприятиях дает постоянное профессиональное 
развитие, карьерный рост и служит мотивацией для рационализаторов, 
считает Екатерина Кузнецова из АРПН. В этом году более 1,1 тыс. 
специалистов из 100 компаний разных отраслей экономики подали 4,7 тыс. 
рацпредложений для участия во всероссийском конкурсе массового 
рационализаторства.  

Для таких людей АРПН также организует образовательный проект 
«Марафон рационализаторов», дает возможность пройти обучение по 
программе «Введение в рационализаторство». 

По итогам обучения по программам агентства и участия в чемпионатах 
90% сотрудников более 800 предприятий повысили уровень своих 
компетенций на 200%, у 40% повысился профессиональный статус. 39% 
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начали предлагать изменения в деятельности своего подразделения или 
предприятия в целом, 20% – брать ответственность за их внедрение.  

Источник: rbc.ru, 08.12.2023 

Доля российской автоэлектроники выросла вдвое 

Доля отечественных электронных блоков управления (ЭБУ), 
используемых в производимых на территории РФ автомобилях, увеличилась 
с 45% до 80% за два года. Об этом 12 декабря заявил замглавы 
Минпромторга РФ Василий Шпак. 

«Мы сумели нарастить объем автомобильной электроники на борту 
автомобилей, которые производятся у нас в стране, где-то с 45% до 
практически 80%», – сказал он. 

В рамках следующего этапа планируется наладить выпуск в РФ 
автоприборов, в которых применяется отечественная электроника, добавил 
Шпак на пресс-конференции в преддверии международного форума 
«Цифровая транспортация». 

На этом же мероприятии гендиректор АО «ГЛОНАСС» Алексей 
Райкевич заявил, что ежегодно к системе экстренного реагирования при ДТП 
«ЭРА-ГЛОНАСС» в 2023-2026 годах будет подключаться не менее миллиона 
автомобилей. 

«Статистика подтверждает восстановление российского автопрома и 
эффективность импортозамещения микроэлектроники со стороны 
отечественных производителей устройств вызова экстренных оперативных 
служб», – сказал он. 

Ранее сообщалось, что к «ЭРА-ГЛОНАСС» в России с января по 
сентябрь этого года подключилось почти 650 тысяч автомобилей. Это на 
12,5% больше, чем за аналогичный период 2022-го. 

Источник: vesti.ru, 12.12.2023 

ФРП профинансировал 1500-й проект: «Муроммашзавод» инвестирует 
2,2 млрд рублей в производство автокомпонентов 

Фонд развития промышленности профинансировал юбилейный 1500-й 
проект. «Муромский машиностроительный завод» получил льготный заем 
ФРП в размере 1,75 млрд рублей на создание производства 
импортозамещающих комплектующих для электробусов «КАМАЗ», 
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автомобилей AURUS, а также сельскохозяйственной спецтехники. Общий 
бюджет проекта составляет 2,2 млрд рублей. 

«Финансирование производства компонентной базы для 
автомобилестроения – наш важный приоритет. «Муроммашзавод» – 1500-й 
проект ФРП – с привлечением льготного займа на 1,75 млрд рублей наладит 
выпуск рулевых реек, электропортальных мостов и тракторных трансмиссий. 
Всего по специальной программе «Автокомпоненты», запущенной в 2022 г. 
по инициативе Минпромторга России, Фонд профинансировал уже десятки 
проектов на общую сумму свыше 55 млрд рублей», – отметил директор ФРП 
Роман Петруца. 

Предприятие на своей площадке в Муроме Владимирской области 
построит новое производственное помещение и оснастит его современным 
оборудованием. В цехе будут крупносерийно выпускать четыре типа 
комплектующих, которые используют в электробусах, легковых и грузовых 
автомобилях, а также сельскохозяйственных тракторах. 

В частности, на заводе наладят первое в России серийное производство 
рулевых реек с электроусилителем для транспортных средств на платформе 
AURUS, с последующей адаптацией их под легковые автомобили других 
российских производителей, а также малотоннажного грузового транспорта 
(LCV) «Газель» и «Соболь». На данном этапе реализации проекта по 
развитию производства автокомпонетов компания намерена выпускать до 
2000 реек в год. Ранее автозаводы использовали импортные изделия, в 
первую очередь из Европы. 

Также на площадке будет организован выпуск электрических 
портальных мостов для электробусов «КАМАЗ» и «Волгабас». Объем 
производства составит более 200 мостов в год с последующим наращиванием 
выпуска. 

Кроме того, предприятие будет изготавливать трансмиссии – коробку 
переключения передач и задние мосты – для сельскохозяйственных 
тракторов Ковровского электромеханического завода. Планируется 
выпускать до 500 трансмиссий в год после выхода на полную мощность. 

При производстве комплектующих будет использоваться 
преимущественно отечественное сырье, уровень локализации составит до 
94% в зависимости от изделия. В новом цехе будет создано 75 рабочих мест. 

Всего за время работы ФРП профинансировал 1500 промышленных 
проектов на общую сумму 460 млрд рублей. Около половины из них уже 
вышли на стадию открытия производств или увеличения выпуска продукции. 
Реализация всех профинансированных Фондом проектов позволит создать в 
стране свыше 44 тысяч новых высокопроизводительных рабочих мест и 
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пополнит бюджеты различных уровней на почти 800 млрд рублей в виде 
налоговых поступлений. 

Источник: frprf.ru, 11.12.2023 

Заемщик ФРП начал выпускать лазерные роботизированные 
комплексы для обработки металла 

Петербургская компания «ТД «Гефест» открыла новое 
импортозамещающее производство многофункциональных лазерных 
роботизированных комплексов под маркой SEKIRUS. Комплексы с 
числовым программным управлением предназначены для лазерной сварки, 
наплавки, резки и очистки металла. 

Общие инвестиции в проект составили 106 млн рублей, из которых 
51 млн рублей предоставил в виде льготного займа федеральный Фонд 
развития промышленности (ФРП). 

«Льготное финансирование от Фонда развития промышленности 
позволило нам открыть новый производственный цех и увеличить штат 
инженеров. Новый роботизированный комплекс разработан инженерами 
компании и может работать со скоростью до 5 раз быстрее, чем при 
традиционной сварке, при этом работая круглосуточно и с одинаковым 
качеством сварных соединений», – рассказал генеральный директор ООО 
«ТД «Гефест» Андрей Гринев. 

По данным компании, отечественные производители занимают менее 
5% российского рынка роботизированных комплексов для лазерной сварки, 
резки, наплавки и очистки металлов. Предприятие после выхода на 
проектную мощность сможет выпускать до 36 комплексов в год и намерено 
занять до 9% рынка, частично потеснив импорт. 

Среди преимуществ новых лазерных комплексов – простота 
эксплуатации, минимальная деформация металла при сварке, красивый 
прочный сварочный шов и минимальное количество расходных материалов. 
Волоконный лазер стабилен в работе и экономически выгоден, при этом не 
требует сложного технического обслуживания. Один из важных элементов 
роботизированного комплекса – чиллер, т.е. система охлаждения элементов 
лазерного источника, который разработан специалистами компании 
«ТД «Гефест» и запатентован. 

Лазерными комплексами SEKIRUS управляют контроллеры, при 
создании которых инженеры компании предусмотрели возможность 
интеграции с большинством средств автоматизации любых производителей – 
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промышленными и коллаборативными роботами, различными 
манипуляторами, позиционерами, вращателями с ЧПУ и без него. 
Универсальность контроллера позволяет использовать комплекс для 
лазерной наплавки с использованием порошка или проволоки, лазерной 
резки, гибридной (дуговой полуавтомат и лазер) и лазерной сварки. 

Основные покупатели роботизированных комплексов – предприятия 
автомобилестроения, приборостроения, машиностроения и атомной 
промышленности, производители медицинского и лабораторного 
оборудования, оборудования для пищевой промышленности, упаковочного 
оборудования, а также компании, занятые в сферах строительства и 
благоустройства городской среды. 

В ходе реализации проекта создано 40 новых высокопроизводительных 
рабочих мест. 

Источник: frprf.ru, 07.12.2023 

Ростех создает российскую цифровую платформу для промышленного 
проектирования 

Концерн «Техмаш» Госкорпорации Ростех создает цифровую 
промышленную платформу проектирования. Продукт на базе российского 
программного обеспечения будет охватывать весь процесс создания 
продукции – от определения облика перспективного изделия до запуска в 
производство. В реализацию проекта инвестировано 865 млн рублей, 
завершить работы планируется в 2025 г. 

Внедрение цифровой промышленной платформы проектирования 
повысит конкурентоспособность и экономическую эффективность 
предприятий, ускорит процессы создания и выпуска продукции. 

На сегодняшний день завершен второй этап работ по проекту. 
Определена архитектура платформы для предприятий «Техмаша» и создана 
единая модель данных платформы конструкторской и технологической 
подготовки производства. Она позволит проводить, в том числе и 
виртуальные испытания перспективных изделий, а также подготавливать 
запуск производства. Кроме того, получены лицензии на комплекс 
отечественного ПО. 

«Создание отечественных решений для проектирования и подготовки 
производства, в том числе с применением цифровых двойников, – вопрос 
технологического суверенитета нашей страны. Благодаря отраслевому 
промышленному ПО предприятия Ростеха ускорят разработку и постановку 
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на производство современной продукции. Новая система, дорабатываемая 
сегодня, будет внедрена на девяти заводах концерна «Техмаш». Затем это 
решение будет тиражироваться на другие предприятия Госкорпорации», –
сказал индустриальный директор комплекса обычных вооружений, 
боеприпасов и спецхимии Госкорпорации Ростех Бекхан Оздоев. 

Финансирование проекта ведется, в том числе за счет средств 
господдержки. В конце 2022 г. концерн «Техмаш» получил грант в размере 
355 млн рублей Российского фонда развития информационных технологий, 
входящего в группу государственной корпорации развития ВЭБ.РФ, на 
разработку конструкторско-технологической подготовки производства на 
базе российского программного обеспечения. 

Источник: rostec.ru, 14.12.2023 

Ростех поставил первую партию импортозамещенных свечей зажигания 
для авиадвигателей SaM146 

Объединенная двигателестроительная корпорация поставила 
эксплуатантам самолета SSJ-100 первую партию импортозамещенных свечей 
зажигания для двигателя SaM146. Разработка прошла необходимые 
испытания, сертифицирована Росавиацией и может использоваться в 
силовых установках вместо иностранных аналогов. 

Дополнительный сертификат типа на авиационный двигатель SaM146 
со свечами зажигания отечественного производства выдан Росавиацией в 
конце ноября по заявке рыбинского предприятия «ОДК-Сатурн». Во время 
сертификации проводились все необходимые испытания, как автономные, в 
том числе в термобарокамере, так и в составе силовой установки на самолете. 

«Двигатели SaM146 – настоящие рабочие лошадки, которые активно 
эксплуатируются российскими авиакомпаниями в составе самолетов SSJ-100. 
После отказа зарубежных партнеров от сотрудничества остро встал вопрос 
обеспечения летной годности этих силовых установок. Оперативно была 
начата работа по импортозамещению необходимых комплектующих, в 
частности, свечей зажигания, от этого напрямую зависела транспортная 
безопасность страны. Ростех в кратчайшие сроки создал, испытал и начал 
выпуск этих изделий, первая партия уже поставлена эксплуатантам», – сказал 
первый заместитель генерального директора Госкорпорации Ростех 
Владимир Артяков. 

В ходе проведенных испытаний разработка подтвердила необходимые 
ресурсные показатели. 
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«Создание новых свечей зажигания – один из ряда проектов, 
позволивших обеспечить эксплуатацию двигателей SaM146. Благодаря 
проделанной специалистами «ОДК-Сатурн» работе общая наработка 
находящихся в эксплуатации силовых установок, поднимающих в небо 
авиалайнеры SSJ-100, уже превысила 3 млн летных часов. Показатель 
надежности вылета по расписанию в части двигателя составил 99,92%», – 
сказал директор программы SaM146 предприятия «ОДК-Сатурн» Игорь 
Чистюнин. 

Производство новых свечей зажигания двигателя SaM146 освоено по 
заказу «ОДК-Сатурн» на предприятии «Уфимское агрегатное 
производственное объединение». 

Источник: rostec.ru, 13.12.2023 

Ферритовые приборы Ростеха защитят сверхмощные коллайдеры  
от перегрузок 

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации Ростех разработал линейку 
приборов на базе ферритов для защиты сверхмощных ускорителей частиц от 
перегрузок. Узкополосные циркуляторы высокого уровня мощности 
позволят заменить аналоги из Южной Кореи, Германии и Китая. 

Созданные НИИ «Феррит-Домен» холдинга «Росэлектроника» изделия 
могут использоваться в оборудовании для цифрового телевидения, 
промышленных установках генерации плазмы, в ядерной энергетике, а также 
при разработке перспективных ускорителей для исследования элементарных 
частиц в научных и медицинских целях. 

В рамках проекта было создано семь типов ферритовых приборов в 
востребованном промышленностью диапазоне частот от 0,079 до 1,078 ГГц. 
Все изделия имеют форм-фактор Drop-In, что позволит максимально 
эффективно интегрировать устройства в архитектуру радиоэлектронной 
аппаратуры. 

«Новая разработка НИИ «Феррит-Домен» является востребованным 
электронным компонентом для различного усилительного оборудования. В 
частности, новые изделия могут применяться в составе сверхмощных 
коллайдеров, строительство которых запланировано в Сарове, Новосибирске 
и на Дальнем Востоке. Сегодня мы располагаем современной 
производственной базой для изготовления высокотехнологичной продукции 
и готовы к выпуску на нашей площадке разработанных изделий», – сообщил 
генеральный директор НИИ «Феррит-Домен» Максим Каваев. 
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Разработка ферритовых приборов выполнена при поддержке 
Минпромторга России. 

Источник: rostec.ru, 13.12.2023 

Skolkovo CyberDay: до 90% ИБ-решений в государственной сфере 
замещено отечественными системами безопасности 

В рамках 7-й международной конференция по информационной 
безопасности Skolkovo CyberDay, которая прошла в «Сколково» (Группа 
ВЭБ.РФ), эксперты обсудили, какие запросы к рынку средств защиты 
информации будут актуальны в 2024 году, а также проблематику при 
переходе на отечественные решения. 

В рамках дискуссии спикеры обсудили роль криптографии в 
обеспечении кибербезопасности организаций. Так Александр Шойтов, 
заместитель министра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации, рассказал о создании Национального 
технологического центра цифровой криптографии (НТЦ ЦК). Его базовая 
функция – это не разработка самих криптографических решений, а массовое 
внедрение этих решений в перспективные системы цифровой экономики. 

По словам эксперта, на площадке НТЦ ЦК будет организовано 
взаимодействие всех участников рынка ИБ: «Эта организация создавалась с 
целью консолидации основных игроков не только криптографических 
компаний, но и представителей ИТ-сферы. НТК реализует частное и 
государственное партнерство, формируя при этом новый институт 
информационной безопасности в Российской Федерации. У нас в стране 
хорошая криптография, но речь идёт о том, чтобы ее максимально быстро и 
эффективно внедрить, чтобы гарантировать необходимую защиту 
информации, с одной стороны. С другой стороны, чтобы это было быстро и 
экономически эффективно». 

Илья Массух, директор АНО «ЦКИТ», затронул тему 
импортозамещения. Эксперт отметил, что в государственной сфере около 
90% решений замещено отечественными системами безопасности. 

Артем Сычев, первый заместитель генерального директора Ростех -
Информационная безопасность рассказал о значимости киберполигонов, а 
также затронул проблему обучения специалистов по ИБ. По его словам, 
многие из них не знают, что делать при возникновении экстренных ситуаций. 

Роман Шапиро, руководитель департамента информационной 
безопасности АО «Почта России» также затронул вопрос импортозамещения. 
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Он отметил, что если раньше крупные компании всегда отдавали 
предпочтение иностранным решениям, то сейчас за счет выхода новых 
отечественных продуктов на рынке снова появляется конкуренция. 

Источник: sk.ru, 11.12.2023 

Академик объяснил, почему импортозамещение деталей спутников 
«Глонасс» идет так долго 

Импортозамещение российских навигационных спутников  
«Глонасс-К2» последнего поколения идет долго из-за крайне большого 
разнообразия иностранной аппаратуры, альтернативу которой пришлось 
искать, сообщил во вторник директор Института космических технологий 
Красноярского научного центра Сибирского отделения 
РАН академик Николай Тестоедов. 

«Предвижу вопрос: а чего так долго? Когда в 2014 году 
озаботились импортозамещением  и посмотрели состав всех приборов 
спутника, оказалось, что на спутнике шесть тысяч типономиналов ЭКБ 
импортного производства», – сказал он на общем собрании РАН. 

Тестоедов пояснил, что для импортозамещения пришлось провести 
большую работу по унификации, разработке и корректировке аппаратуры, а 
также ее испытаниям. Сейчас эта работа завершена и новые приборы 
«воплощаются» в изделиях. 

Академик рассказал, что импортозамещение российских 
навигационных аппаратов будет идти постепенно и полностью состоится к 
2030 году. 

Запуски первых спутников в импортозамещаемом варианте, по его 
словам, планируются в 2025 году. 

Ранее Тестоедов  (на тот момент он занимал пост гендиректора 
предприятия – производителя спутников «Глонасс» «ИСС Решетнева») 
рассказывал в интервью журналу «Русский космос», что в коммерческих 
спутниках использование импортной электронной компонентной базы 
доходило до 75%. В аппаратах двойного назначения «Глонасс» – до 
половины, причем 80-85% этой ЭКБ были американского производства. 

Источник: ria.ru, 12.12.2023 
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ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В настоящее время 69 поручений, в т.ч. поручения 2023 года: 
 

Пр-1855ГС, п.2 б) 
Правительству Российской Федерации: 
с учетом ранее данных поручений принять дополнительные меры по 

обеспечению запасными частями, ввоз или производство которых 
приостановлены (прекращены), эксплуатируемых пассажирских 
транспортных средств общего пользования иностранного производства; 

Срок исполнения: 1 февраля 2024 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович 
http://kremlin.ru/acts/assignments/orders/72287#assignment-11 
Опубликовано 17.09.2023 
 

Пр-1293, п.1 а)-4 
Правительству Российской Федерации: 
рассмотреть вопросы о разработке комплексной программы развития 

отечественного инжиниринга. 
Срок исполнения 1 августа 2023 года 
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/71562#assignment-3 
Опубликовано 29.06.2023 
 

Пр-562, п.1г)-3 
Правительству Российской Федерации: 
Обеспечить актуализацию Стратегии развития лесного комплекса 

Российской Федерации до 2030 года, обратив особое внимание на 
необходимость: 

импортозамещения в сфере лесной промышленности с учетом текущих 
и перспективных потребностей. 

Доклад  до 31 марта 2024 г.;  
Ответственный Мишустин Михаил Владимирович. 
http://www.kremlin.ru/acts/assignments/orders/70764#assignment-15. 
Опубликовано 02.03.2023 

Источник: kremlin.ru 
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